

Bulletin de la Paroisse française de Thoune

Contact



Décembre 2025

62^{ème} année

A noter:



Dimanche 21 décembre, à 16 heures :
Noël de paroisse.
Pasteur Jacques Lantz.
Participation des flûtistes.
Une agape nous rassemblera après la célébration.
Les pâtisseries sont les bienvenues.



Jeudi 25 décembre, à 9h30 :
Culte de Noël. Pasteur Jacques Lantz.
Sainte Cène. Avec de la musique.



Les personnes qui souhaitent recevoir la brochure
« PAROLES ET TEXTES 2026 » peuvent le faire
savoir auprès de Mme Annelies Stucki
(033) 336 17 33.

Dépêchez-vous, la commande va partir sous peu !



Nous sommes toujours heureux de recevoir des textes pour notre journal. Pour le numéro de janvier 2026, veuillez les transmettre au plus tard le 24 novembre 2025 auprès de Pierre Charpié. Merci à vous.

Le mot de notre pasteur

« MON BEAU SAPIN »

« Roi des forêts, que j'aime ta verdure... » Croyants ou non croyants, il ne nous est plus possible à notre époque d'évoquer Noël sans le sapin, ce sapin de Noël que l'on pare des plus beaux atours, car il faut qu'il brille et qu'il rayonne de tous les feux qui doivent nous dire la lumière au sein d'une période où la nuit l'emporte sur le jour.

La légende nous raconte que le sapin à la parure toujours verdoyante fut gratifié par Dieu pour avoir protégé Marie, Joseph et leur petit enfant, lors de leur fuite en Egypte. Le roi Hérode qui régnait alors sur la Judée voulut se débarrasser de Jésus qui lui avait été annoncé comme un rival, aussi il ordonna de tuer tous les enfants au-dessous de 2 ans à Bethléhem et dans la région. Ce fut le Massacre des Innocents. Mais Joseph, divinement averti, décida de se réfugier en Egypte pour sauver son enfant de la jalouse de Hérode. A peine partie, la sainte famille entendit le bruit des sabots des chevaux des sbires du roi au loin derrière elle. Joseph pensa alors trouver un abri en attendant qu'ils aient passé. Il aperçut un très grand chêne qui, selon lui, aurait pu les cacher complètement grâce à sa ramée luxuriante. Mais cet arbre fort et orgueilleux lui refusa sa protection... Un peu plus loin il vit un hêtre magnifique et lui demanda d'avoir pitié d'eux, ses longues branches qui allaient jusqu'à terre les auraient dissimulés parfaitement. Après quelque hésitation, le hêtre déclara à Joseph que cela n'était pas possible, parce qu'il avait une réputation à préserver au sein des forêts... Un tout dernier espoir sous la forme d'un palmier s'offrit aux yeux des fugitifs. A cette époque, les palmiers étaient beaucoup plus courts et leurs larges branchages ressemblant à de grandes mains protectrices auraient bien fait l'affaire. Le palmier aurait pu enrober totalement la petite famille, ainsi que l'âne qui leur servait de monture. Or ce palmier-là eut bien trop peur d'être coupé au ras du sol, si jamais les soldats avaient trouvé le subterfuge. A son tour il refusa l'aide qu'on attendait de lui... Joseph désespérait de pouvoir échapper à la poursuite des soldats, quand il remarqua juste à côté

un sapin tout simple dans son maintien, mais suffisamment fourni pour offrir un abri sûr aux voyageurs. Sa robe tout de vert foncé allait bien camoufler Joseph, Marie et Jésus, et leur âne, d'autant plus que la nuit commençait à tomber. Le sapin se fit un plaisir de les accueillir et de les soustraire ainsi au danger !

En revanche, le Créateur fut très déçu de la conduite du chêne, du hêtre et du palmier. Il se dit qu'une petite leçon ne leur ferait pas de mal, aussi Il décréta que ces arbres qui avaient refusé de protéger Son Fils, le Christ, ne garderaient pas leur parure à la mauvaise saison et qu'ils apprendraient ainsi ce qu'est le dénuement. Seul le palmier dont la peur avait décidé de son refus se vit en quelque sorte gracié : il garderait sa ramure tout au long de l'année, mais au bout d'un long fût, ce qui l'empêcherait de donner une ombre suffisante pour se protéger du soleil.

Le sapin fut récompensé pour son accueil de la sainte famille en ayant le bonheur de garder sa verte parure tout au long de l'année, car c'est grâce à lui que leur route vers l'Egypte fut sans plus aucun souci.

La Bible ne nous parle que de 2 arbres qui se distinguent de tous les autres, ce sont l'Arbre de la tentation et l'Arbre de vie. Avec cette belle légende du sapin qui reste toujours vert même en plein hiver, nous avons un 3e arbre, celui de Noël : l'Arbre du salut ! Ce dernier nous parle de ce Sauveur qui nous est né !

A vous tous et à vos familles je fais mes vœux pour un heureux Noël !

Votre pasteur, Jacques Lantz

* * * * *

Les collectes du mois de décembre destinées à :

7 et 21 décembre : Fondation Théodora

Depuis 1993, la Fondation Théodora poursuit son objectif de soulager par le rire le quotidien des enfants hospitalisés ou en

institutions spécialisées. Chaque semaine, la Fondation organise et finance les visites de 70 artistes professionnels, appelés docteurs Rêves, dans 34 hôpitaux et 26 institutions pour enfant en situation de handicap.



Les docteurs Rêves sont des artistes professionnels issus de formations très diverses (théâtre, musique, magie, cirque...) Ils reçoivent une formation auprès de l'Institut et Haute Ecole de la santé La Source afin de pouvoir exercer leur art en tenant compte des spécificités du milieu hospitalier et institutionnel.

Ils sont par ailleurs tenus à une formation continue qui englobe les aspects artistiques, psychologiques et hospitaliers de leur activité. Cette formation pluridisciplinaire garantit une collaboration optimale avec le corps médical, étant entendu que le docteur Rêve n'exerce en aucun cas un rôle de thérapeute.

25 décembre : Collecte synodale de Noël

Prévention de la violence et protection des bases de la vie

La fragilité et le besoin de protection du nouveau-né ainsi que le souvenir de la réconciliation universelle - y compris la réconciliation écologique - par Jésus-Christ se rejoignent à Noël.

La collecte de Noël en est le reflet puisqu'elle est destinée à parts égales aux projets de Frieda (anciennement Service chrétien pour la paix) à l'étranger ainsi qu'au travail de « œco Églises pour l'environnement » en Suisse.

Les projets menés par Frieda au Maroc, en Bosnie-Herzégovine ainsi qu'à Gaza offrent une protection contre la violence faite aux femmes et aux enfants. Outre le travail général de sensibilisation mené au sein de ces sociétés, ces programmes permettent aux femmes ainsi qu'aux filles victimes de violence de trouver le soutien et l'encadrement dont elles ont urgemment besoin auprès de services de consultation, de lignes d'assistance téléphonique ou de foyers d'accueil pour femmes.

« œco Églises pour l'environnement » s'engage auprès de nous pour que les Églises et la société jouent un rôle actif en faveur de la protection de la terre, notre maison commune. Alors que les menaces qui pèsent sur nos moyens de subsistance sont désormais notoires, le financement des activités d'œco pose des difficultés. Le soutien fourni par la collecte de Noël constitue une contribution importante qui permettra à œco de célébrer, en 2026, son 40 e anniversaire avec des moyens renforcés pour relever les défis actuels.

La collecte de Noël 2025 témoigne de leur volonté respective de protéger les femmes ainsi que les enfants contre la violence et de préserver notre terre, source de vie.

Le Conseil synodal vous remercie de tout cœur pour cette collecte.

Informations supplémentaires sur la collecte de Noël :

Le Conseil de paroisse vous remercie pour votre générosité

CONTE DE NOËL

L'araignée de Bethléhem

Jamais il n'y avait eu un tel tohu-bohu dans cette étable quelque peu oubliée dans la campagne de Bethléhem. Elle en savait quelque chose l'hôte du logis, cela faisait un lustre ou deux que dame araignée avait élu domicile dans ce coin tranquille livré à l'abandon. C'était depuis que les bergers lui préférèrent un abri plus approprié pour protéger leurs troupeaux aux temps froids.

Mais ne voilà-t-il pas que tout à l'heure une servante vint en grande hâte donner un coup de balai et repousser au fond de l'étable quelque outil et objets plus utilisés depuis longtemps. Il y avait là une scie toute rouillée, un vieux marteau, des clous, enfin rien de plus commun. La servante eut vite fait de donner un semblant d'ordre dans cette mesure,

(suite page 10)



Programme pour décembre 2025

Cultes à la chapelle romande, Frutigenstrasse 22, Thoune

Dimanche 7 décembre à 9h30	Pasteur Jacques Lantz Sainte Cène. Assemblée générale de paroisse à l'issue du culte
Dimanche 21 décembre à 16h00	Pasteur Jacques Lantz Fête de Noël de la paroisse. Participation des flûtistes. Pâtisseries bienvenues.
Jeudi 25 décembre à 9h30	Culte de Noël Pasteur Jacques Lantz Sainte Cène. Musique.

Activités de la paroisse :

Sans autre indication, à la maison de paroisse, Frutigenstrasse 22

Flûtes:	Tous les mercredis à 13h45
Etude biblique :	Le jeudi 4 décembre à 14h30. Pasteur Jacques Lantz. Le livre de Josué.
Jeux :	Le vendredi 12 décembre à 14h00.
Fil d'Ariane :	Les mardis 9 et 23 décembre à 14h00.
Agora :	Mercredi 17 décembre à 14h30h. Fête de Noël

Interlaken, Langnau
Et Frutigen :

Dorénavant culte unique à la chapelle de Thoune pour les membres de la communauté française, qui sont cordialement invités.

Les personnes de langue française qui souhaitent la visite du pasteur, sont priées de s'annoncer chez lui, tél. **078/919 62 42**. Si M. Jacques Lantz n'est pas atteignable, le numéro d'urgence **079 368 80 83** vous relie avec un membre du conseil de paroisse qui vous mettra en contact avec un pasteur.



(suite de la page 7) tout en grommelant qu'elle ne comprenait pas pourquoi il lui avait fallu tout laisser derrière elle, alors qu'il y avait tant de travail dans la bourgade de Bethléhem en ce moment du grand recensement ordonné par l'empereur César Auguste !

Notre araignée était toute tourneboulée par l'irruption intempestive de cette femme de ménage. Elle n'avait plus ses repères où se cacher pour sauter sur ses proies et capturer les insectes imprudents qui venaient voleter dans son domaine. Elle enrageait et maugréait en disant que l'on s'était permis de bouleverser son territoire et de troubler sa tranquillité, sans compter que ce remue-ménage allait certainement tenir à l'écart tout ce petit monde qui constituait son garde-manger...

Mais quelle ne fut pas encore sa stupéfaction quand elle vit arriver deux personnes et un âne qui faisaient mine de vouloir s'installer dans sa demeure qu'elle partageait d'ailleurs avec un pauvre vieux bœuf qu'on avait mis là à la retraite, mais qui attirant les mouches et autres coléoptères lui fournissait ainsi ses repas au quotidien ! C'en était trop pour la pseudo-propriétaire des lieux ! Elle se sentait chassée, mise à la porte à proprement parler. Pourtant elle décida de faire de la résistance passive. « J'y suis, j'y reste ! » se jura-t-elle « et on verra bien » ...Oui, mais ce qui suivit l'éberlua bien davantage, car l'homme après avoir installé son épouse dans un coin de l'étable à l'abri des courants d'air, se mit en devoir de fabriquer un petit lit avec les moyens du bord. Notre araignée n'y comprenait vraiment rien. A peine eut-il terminé sa besogne que sa femme se plaignit de douleurs, et pas trop longtemps après, ce fut les vagissements d'un nouveau-né qui emplirent tout le gîte.

L'araignée courut alors à toute vitesse d'un coin à l'autre pour essayer d'apercevoir quelque chose. Ses huit pattes ne suffisaient pas à la transporter là où elle aurait pu voir ce qu'il venait d'arriver, elle s'accrochait à chaque aspérité pour épier ce qu'il se passait avec ces intrus qui occupaient sa demeure. Ce va-et-vient incessant attira le regard du petit enfant couché dans la crèche que son père lui avait fabriquée, et il s'en amusa beaucoup ! Ce fut une joyeuse

distraction pour lui bien avant l'arrivée des bergers de Noël, aussi décida-t-il de donner un petit coup de pouce à sa première visiteuse, à ce premier témoin de sa naissance, en lui révélant qu'elle possédait en elle un écheveau de fil de soie qui lui permettrait désormais de s'accrocher n'importe où, et de monter et de descendre du plafond et des coins et des recoins qui étaient ses cachettes pour s'approprier tout l'espace qu'elle désirerait. De plus, ce fil de soie allait lui servir à tisser des toiles merveilleuses ressemblant aux étoiles qui en cette nuit extraordinaire brillaient dans le ciel de la nativité.

C'est ainsi que la petite araignée se suspendit juste au-dessus de la crèche où reposait l'enfant Jésus qui souriait à la voir se balancer au bout de son fil et se réjouissait de ce premier miracle qu'il avait accompli dès sa venue au monde au sein duquel il aurait à faire encore bien des révélations pour que les hommes et les femmes apprennent les dons de Dieu. Mais c'est une autre sorte de fil qu'il venait lui-même dérouler ici-bas, un fil conducteur d'amour qui permettrait à l'humanité d'explorer tous les coins et les recoins de leurs pauvres étables, afin d'en faire des lieux de vie bénie...

Jacques Lantz



Paroisse réformée française de Thoune

Assemblée ordinaire de paroisse, dimanche 7 décembre 2025 à la maison de paroisse, Frutigenstrasse 22, à l'issue du culte

Ordre du jour

1. Salutations
2. Nomination du secrétaire du jour.
3. Nomination d'un scrutateur.
4. Lecture du PV de l'assemblée ordinaire de paroisse du 20 octobre 2024
5. Rapport du président
6. Présentation des comptes 2024
7. Présentation et acceptation du budget 2026
8. Consultation et vote sur les trois objets qui concernent la fusion :

Approuvez-vous les trois documents de la fusion suivants ? (répondre par OUI ou par NON) :

- 1) Le contrat de fusion
- 2) Le règlement d'organisation
- 3) Le règlement sur la fusion de l'Église réformée évangélique de Thoune

9. Communications
10. Divers



Le conseil de paroisse
vous souhaite





Notre paroisse a pris congé de

M. Manfred Kurz

qui est entré dans la Paix de Dieu.

Jésus dit : Je suis la résurrection et la vie. Celui qui croit en moi vivra, quand même il serait mort.

Jean 11, 25

PRIERE

Seigneur, notre Dieu, en ce mois de décembre où nous nous préparons à célébrer la naissance de notre Sauveur, nous Te disons notre joie et notre reconnaissance pour le cadeau que Tu nous fais ! Une naissance est toujours un message de vie, mais quand il s'agit de Celle que Tu nous donnes en Jésus-Christ, nous ne pouvons qu'adorer Ton nom !

Noël est un évènement à nul autre pareil, car c'est un jour qui nous dit Ta grâce et Ton amour, que nous les recevions comme exemples pour notre vie !

Si les bergers et les mages furent les premiers adorateurs de Ton Fils, à leur suite nous Te bénissons.

Que cette Lumière que Tu as fait resplendir au milieu de nos ténèbres soit toujours pour nous une source d'espérance !

Nous avons foi en Ce messager que Tu nous as envoyé et nous croyons qu'Il devait venir pour notre salut, car Ta fidélité à notre égard est sans limite !

Seigneur, notre Dieu, nous Te prions avec nos pauvres mots mais aussi avec tout notre cœur !

Amen.

J.L.



Adresses utiles

Pasteur Jacques Lantz
Chemin Pré aux Fleurs 8
1470 Estavayer-le-Lac
031 972 33 12, 078 919 62 42

Permanence pour les services funèbres

En cas d'absence de notre pasteur, le numéro suivant vous relie avec un membre du conseil de paroisse qui vous mettra en contact avec un pasteur : **Tél : 079 368 80 83**

Notre Caissière

Mme. Erika Gisler, Schönbergstrasse 57, 3654 Gunten
Tél. 033/251 42 89 / portable : 078/861 64 01

Présidente du conseil de paroisse

Marceline Voumard, Elsterweg 4C, 3603 Thoune
Tél. 079 222 90 14
marce.voumard@bluewin.ch

Contacts (pour la mise en page)

Pierre Charpié, Chemin du Levant 147, 1005 Lausanne
Tél. 079 404 42 78,
pierrecharpie@bluewin.ch

Code IBAN de la paroisse : CH78 0900 0000 3001 9890 1

Changements d'adresse (registre et Contact) : à adresser à :
Josette von Känel, Gässli 12, 3711 Mülenen, 079 482 09 82